

BIBLIOGRAFIA

GOMÁ, ISIDORO, Arzobispo de Toledo: *La Fiesta de la Raza*. 12 de octubre de 1934.—Discurso pronunciado en el teatro Colón, de Buenos Aires.

Preceden al monumental discurso un prólogo y una instantánea. En el prólogo resuenan los encomios que le tributaron tres diarios argentinos de gran circulación: *La Nación*, *La Prensa* y *La Razón*. De él es esta notable alabanza: "Jamás—decían los comentaristas—se ha hablado en Buenos Aires tan en cristiano y tan en español".—"El Dr. Gomá, superando prejuicios, resquemores, envidias y torpezas de orden político, escribió en las páginas de su discurso lo que la prensa argentina ha llamado *la Encíclica de la Hispanidad*".

La instantánea de Monseñor Gomá está tomada de "Crónica Española" seminario españolista editado por "La Razón". Nos llama ahí la atención la siguiente noticia: "Por primera vez hemos visto a monseñor Isidro Gomá en el "Club Español". Sí, fué una de las visitas, no de puro cumplimiento, sino pastorales (en el sentido de esta palabra) que hizo S. E. en Buenos Aires. Le acompañaban los Exmos. SS. Obispos de Madrid-Alcalá y de Orihuela. No dice la instantánea lo que en esta visita tan aprovechada aconteció. Pero lo cierto es, que en el rico

salón del Club, el Arzobispo de Toledo, actuando muy dignamente como Primado de España entre españoles, acaso muy alejados de Dios y de su Iglesia, improvisó un discurso que de tal modo le conquistó las simpatías, que al terminar, en medio de una estruendosa ovación, el Embajador de España en la Argentina (a pesar de los pesares) dió un cordial abrazo al Primado de la Iglesia en España.

Pero viniendo a la fiesta de la raza y a su discurso, recuérdese que S. E. el Dr. Gomá es un profundo escritor, que escribe y habla con gran dominio de lo que dice; y sabe comprender en un discurso, sin desflorarla, antes aclarándola en apretado resumen, la materia propia por su extensión de su gran libro.

Yo no sé qué se habrían atrevido a responder los expoliadores de los bienes del Clero a un discurso de la fuerza y altura que alcanzó la Pastoral del entonces Obispo de Tarazona; mas en todo caso es manifiesto que con aquella Pastoral quedó definitivamente demostrada la iniquidad, mejor dicho, la irracionalidad del despojo cometido a nombre de una ley constitucional, que desprestigiaría a cualquier gobierno.

Pues ahora se trataba de poner de relieve lo más típico, lo más noble de la raza española, trasplantada por la gesta de sus héroes, de la Patria a las inmensas Pampas Argentinas,

y S. E. lo ha hecho también definitivamente. Ha quedado probado por la tan vigorosa como autorizada palabra del Primado de España, que no se puede separar el catolicismo de la substancia de la Hispanidad, porque es esencial a nuestra raza.

Todo el discurso es un reto triunfante al laicismo, un desafío a los que falsificando la historia querrían asemejar la colonización española a una invasión de bárbaros.

En lenguaje bien español nos lo ha dicho el orador cuando aseguró en su proposición que iba a romper lanzas, por lo que entiendo ser la pura verdad, y a romper cuantas estén a su alcance. "Y, Quijote o no, a su conquista voy, alta la visera, montado en la pobre cabalgadura de mis escasos conocimientos y de mi lógica, pero sin miedo a los duendes del laicismo naturalista, a los malandrines de la falsa historia, o a los vestigios envidiosos de la grandeza de mi patria".

Con qué energía sintetizaba su tesis exclamando: ¡"Es locura todo intento de hispanización que repudie el catolicismo!"

Al leer este discurso hay que conservar esta visual, porque a ésto va todo él íntegramente, aunque sospechamos por algunos vagos rumores que más de uno de sus numerosos lectores ha creído distinguir entre líneas cosas que no hay. Todo el texto es constructivo y no destructivo de intereses creados legítimamente. Lucha contra innumerables adversarios que no dan la cara; pero S. E. allí está en medio de la arena, en campo abierto, y donde el combate es legítimo, por los más altos intereses de la religión y de la sociedad.

El equívoco que podría motivar

resquemores se ocultaría en prece-dentes del tema muy independientes de la voluntad del excelentísimo orador, pues se hallaría en la palabra Raza, titular de la fiesta. El equívoco viene expresado por esta pregunta: ¿De qué raza se tenía que hablar? ¿De la Raza en concreto que surgió por la colonización, o de una Raza nueva que aún no se puede definir?

En nuestro modesto entender fué un acierto del ingenio de S. E. el dar por descontado, sin discutirlo, que la Raza de que se trata, que se festeja, que él tenía que panegirizar, era la que se forjó con las múltiples generaciones de la colonización, la que se encontraba hecha y constituida en los días de la Independencia, y que por ende se ha de conservar como un tesoro, como una herencia de nuestros mayores, como una joya de familia.

A esta Raza honra S. E. mostrándola penetrada de los más espirituales valores de la Hispanidad, que después de haberlos vindicado subraya en este penetrante periodo (p. 29): "Y siempre quedará, en el fondo de nuestra Patria, el primer factor de hispanidad, que si ha podido ser el alma política de Castilla, acrecida en su fuerza por el alma de todas las regiones que han colaborado con ella, pero en lo más sustantivo es este espíritu católico, más amplio y más profundo que toda forma política, que ha unificado en forma específica nuestra vida social y que será el molde perdurable de hispanidad".

Como espera el lector, S. E. rompe lanzas y ¡con qué brío! contra la leyenda negra, que positivamente contribuye a destruir. ¡Que ar-

mónicas y llenas de sentido suenan las siguientes frases pronunciadas ante el Gobierno en pleno de la Argentina, ante los representantes de las otras repúblicas hispano-americanas, ante el Legado de S. S., y multitud de Prelados de todas las naciones!: "Y haciendo en nombre de España y de la verdad un llamamiento a la fraternidad hispano-americana, pido a los hermanos americanos que eliminen sin piedad de la circulación literaria todo lo que denigre sin razón a mi patria; que depuren los textos de historia de sus centros de enseñanza; que borren de sus himnos nacionales—ya sé que lo ha hecho la República Argentina—todo concepto de tiranía que la vieja Metrópoli ejerciera en estas tierras, y que no tiene razón de ser sino en momentos de exaltación patriótica, que ya debieron pasar con el logro de la independencia política" (p. 36).

* Y en los últimos párrafos (pp. 41-46) — Catolicismo e Hispanidad — S. E. como excelente abogado de tan gran causa, recalca más y más la evidencia de su tesis digna de una Pastoral.

"Prefiero hablarlos, dice, *para terminar* (1), de lo que es todo esto junto, historia, disciplina de cuerpo

(1) Nota de carácter del orador.— Los asambleístas del Congreso Eucarístico de Buenos Aires, a causa del sin número de actos o concentraciones que en los cinco días (10-14 de octubre) debían tener lugar, estaban extraordinariamente esclavizados por la inexorable falta de tiempo. En las disposiciones dadas por el Comité Ejecutivo, acerca de la duración de los discursos, no faltaba nunca la apremiante recomendación

y alma, perseverancia secular; que es la razón capital de la intervención de España en América y, por lo mismo, la razón de la historia hispano-americana, y que no podemos repudiar si queremos hacer hispanidad verdadera. Es el catolicismo, señores, confesado y abrazado en todas sus esencias doctrinales, y aplicado al hecho de la vida en todas sus consecuencias de orden moral y práctico".

Era de una eficacia suma en favor de su tema la referencia al Congreso colosal que se estaba celebrando, referencia que la mayor parte del ilustradísimo auditorio hacía ya antes de que se la sugiriesen. A la verdad, el Congreso Eucarístico de Buenos Aires era, como decía el orador, "la culminación del espíritu que la vieja España infundió en estas tierras americanas".

Por esta tan grande oportunidad, fueron elocuente remate de tan brillante discurso estas palabras (p. 46): "Que este magno acontecimiento del Congreso Eucarístico sea como el refrendo del espíritu católico de la his-

de que los oradores no hiciesen uso de la palabra sino, a lo más, veinte minutos. Y así sucedió que el mismo Comité Ejecutivo que se hallaba en el escenario del Colón, donde hablaba el Primado de España, avisó a S. E. que había ya transcurrido el tiempo, cuando ya habían volado más de veinte minutos, y el orador con gran resolución y manifiesta buena voluntad de acomodarse a las exigencias del caso, aseguró que concluía sin más, pero prosiguió teniendo pendiente de sus labios a tan selecta concurrencia más de media hora. Lo asegura un testigo ocular. Pagó la distracción la orquesta del gran teatro, pues nadie se dignó oírle después de tan larga audición.

panidad, el vínculo de nuestra unidad, y el signo que indique las orientaciones y destinos de nuestra raza".

L. TEIXIDOR

MILLET, R. P., de la Compagnie de Jésus. *Jésus vivant dans le Prêtre*. Considerations sur la Grandeur et la Sainteté du Sacerdote. Septième édition. (XII-420)-8.º-1929. Precio: 10 f. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, Paris.

Todo el intento de este libro es hacer al sacerdote lo más parecido posible a Cristo, *alter Christus*, en su vida oculta, pública, dolorosa, eucarística, gloriosa. Este es el plan, y en todas sus partes ofrece excelentes consideraciones para realizarlo.

Al hablar del rezo del oficio divino (p. 59) asocia las horas canónicas a la contemplación de los diferentes pasos de la Pasión del Salvador, en esta forma:

Matutina ligat Christum qui crimina
[solvit.

Prima replet sputis; causam dat *Ter-*
[tia mortis.

Sexta cruci nectit; latus ejus *Nona*
[bipartit.

Vespera deponit; tumulto *completa* re-
[ponit.

En la vida eucarística de Jesús, que propone como ejemplar al sacerdote, hace consideraciones adecuadas repartidas en tres secciones: las maravillas encerradas en la Eucaristía enseñan al sacerdote reverencia, la santificación propia y el espíritu de inmolación en sus ministerios con los prójimos.

La última parte, Vida gloriosa, es alentadora con la esperanza de los

magníficos premios que Cristo guarda al sacerdote perfecto y santo.

L. N.

MÉZARD, O. P. *La Moelle de Saint Thomas d'Aquin* ou méditations tirées de ses oeuvres et distribuées pour tous les jours de l'année. Traduction par un Religieux du même ordre. Tomos I y II. (452)-(352)-8.º-1930. P. Lethielleux, éditeur, Paris. En España: Librería Herder, Balnes, 22, Barcelona.

Verdaderamente puede llamarse esta obra la médula de Santo Tomás de Aquino. Es un manual de meditaciones para todo el año eclesiástico, empezando por Adviento, o, en vez de meditaciones, llámense también lecturas escogidas o materias predicables del doctor Angélico. Porque, acaso para no poner nada de su cosecha, el autor no las presenta en forma de meditación, sino extracta simplemente fragmentos acomodados al título que se pone en cada una: o también por suponer al que ha de utilizar esta obra, ya versado en el ejercicio de la oración mental.

En muchas meditaciones se comienza con un texto de la Sagrada Escritura, acomodado a la materia, v. gr., el día 10 de diciembre, fiesta de la Traslación de la Santa Casa de Loreto: Señor, a tu casa conviene la santidad. Ps. 92.

Todos los textos presentanse sólo traducidos en francés.

Cada meditación se divide en puntos, en número variable, ordinariamente en dos o tres.

Las palabras de Santo Tomás están tomadas, no solamente de sus sermones o tratados escéticos, sino tam-

bién, y con frecuencia, de la Suma Teológica, formando así un florilegio selecto de las obras incomparables del Santo Doctor de la Iglesia.

L. N.

BOHLER, LÉONARD, O. F. M. *Sœur Marie de Bon-Secours*, Franciscaine de Notre Dame du Temple (1808-1928). (XXXIV-216)-8.º-1931. Precio: 12 f. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, Paris.

Parece que por todas partes cada instituto de religiosas, y aun familias seglares, presentan su Teresita del Niño Jesús. O, díganos mejor, parece que en estos tiempos de tanta sensualidad y relajación la Divina Providencia se complace en presentar al mundo cándidas azucenas que brotan en medio de espinas densísimas y agudísimas.

Tal es esta otra Sor María del Buen Socorro, cuya hermosa biografía tenemos ante los ojos. Y aun pudiéramos decir poética, tal es la galanura del estilo con que se nos ofrece. Además, bellas láminas la hermosean: en la portada, la religiosa franciscana de cuerpo entero, piadosa, mística, atrayente; luego la misma en el siglo, y más tarde, vistas de edificios.

Van entreverados en la narración, aun en el Prólogo (p. XXIX), fragmentos de poesía. Sin ser poetisa la religiosa, escribe versos verdaderamente inspirados: así, p. 15, día 15 de marzo de 1925:

Jesús, a tu amor
Me ofrezco por víctima;
Dame tu favor
Y hundirme en el piélagos
De tu amor.

Los sentimientos de la ferviente religiosa, que se encontraron escritos, los intercala el autor oportunamente. En ellos se transparenta un alma pura, abnegada, inflamada en amor de Dios, llena de ardiente celo por su propia perfección y por la de los prójimos. Estas frases hablan mejor y son más conmovedoras, nos impulsan más a la imitación que los mejores elogios del historiador.

L. N.

TISSIER, J. M., Evêque de Chalons. *Les Puissances morales et surnaturelles des femmes*. (XIV-210)-8.º-1930. Precio: 9 f. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, Paris.

El solo título de este libro es atractivo y excita la curiosidad. ¿Cuáles son esas potencias morales y sobrenaturales que poseen las mujeres? Son siete, y otros tantos temas de preciosas conferencias. 1. La potencia de la Abnegación. 2. La potencia de la Virtud. 3. La potencia de la Fe. 4. La potencia del Dolor. 5. La potencia de la Dulzura. 6. La potencia de la Caridad. 7. La potencia de la Educación. Añádase en obra, por vía de apéndice, la potencia del sacrificio.

A estas conferencias precede, como Prólogo o Introducción, otra conferencia. *el laicismo inconsciente*, también predicada en otra ocasión a las Unionistas de Juana de Arco en la diócesis de Chalons.

Excelente lectura tienen en este libro las mujeres, sobre todo aquellas señoras que se sienten inflamadas en celo para atender al bien de los demás, o al divino culto, como son entre nosotros las Marías de los Sagrarios. Hermosamente dice (p. 164):

"Léese en prospectos o en algunas tiendas: Proveedor de la Real Casa, Proveedor de la Corte, Proveedor... Vosotras habéis de ser proveedoras de las iglesias, proveedoras divinas."

No menos hermosa y eficaz es la conferencia sobre la Educación: "Vosotras sois (p. 177) las que talláis y cinceláis pacientemente el mundo nuevo que el día de mañana estará hecho enteramente de las piezas que vuestra abnegación y arte preparan en el oscuro rincón de un Colegio o de una clase".

L. N.

CAMM, BEDE, O. S. B. Moine et martyr: *Le Bienheureux John Roberts, mis à mort sous Jacques 1er* (1610). Traduit de l'anglais par les moniales de Ste-Croix de Poitiers. (320)-8.º-1930. Precio: 15 f. Collection "Pax". Vol. XXXIII. Desclée de Brouwer et Cie., Bruges (Belgique). P. Lethielleux, Editeur, rue Cassette, 10, Paris.

Este libro está muy bien escrito, bien documentado con datos pacientemente basados y ordenados, sin que por esto se vea recargado de notas que entorpecen a veces o distraen la lectura. Aquí no pierde ésta el interés, antes lo acrecientan las mismas notas que se leen al pie de las páginas.

Para los españoles es especialmente interesante, pues el héroe, monje y mártir, se formó en nuestra patria, en el Colegio de ingleses que en Valladolid sostenía el gran Felipe II y que subsiste todavía, de donde salen excelentes sacerdotes, que van después a ayudar las almas de sus compatriotas.

El autor muéstrase amigo de los jesuítas y habla con suma discreción de los asuntos de las vocaciones de Valladolid (p. 103). Esto más debemos agradecerle.

Sobre todo, cuando trata de la prisión, proceso y martirio del Beato (p. 245), la historia se hace sobremanera interesante. Al final (p. 304) una lámina nos muestra el altar del convento de Londres, en cuyo retablo se ven los principales mártires; otra lámina en la portada, copia de un grabado antiguo, exhibe el martirio del B. Juan Roberto.

El Sumo Pontífice Pío XI el día 15 de diciembre de 1929 elevó al honor de los altares a 136 mártires ingleses; ocho de ellos eran benedictinos, entre los cuales se contaba este esclarecido varón, cuyos méritos, para ejemplo nuestro, se refieren en esta vida.

L. N.

IRURITA, EXCMO. SR. DR. D. MANUEL. *Pastorales, 1927-1932*. (VII-360)-8.º-1932. Editorial Vilamala, Valencia, 246, Barcelona.

El carácter de homenaje que ostenta este volumen es un timbre de gloria más para el Prelado de las Diócesis de Lérida y Barcelona. Se lo ofrecen los diarios de la ciudad condal "El Correo Catalán". La *Veu de Catalunya*, "El Matí", "El Diario de Barcelona" y el editor Vilamala, quienes al ofrecerlo al Prelado, atestiguan que la publicación de sus luminosas *Pastorales* en un volumen "nos ha parecido la mejor realización de nuestro pensamiento, porque al mismo tiempo que homenajeamos al Maestro, procuramos a sus nume-

rosos discípulos, sus fieles diocesanos, el pan espiritual de sus lecciones provechosas”.

Son 22 las Pastorales que en este volumen se insertan, las ocho primeras escritas en la diócesis de Lérida, las restantes en la de Barcelona.

Las más de ellas fueron inspiradas por las circunstancias del tiempo, como es la Cuaresma y Adviento, la santificación del verano (p. 161), las actuales circunstancias de la nación (p. 244), sobre la cooperación de los fieles a la Obra de culto y clero (p. 299), las fiestas jubilares de Montserrat (p. 223). Otras se deben puramente a su celo pastoral, y entre ellas citemos la referente al Seminario (p. 28) y a la práctica de los Santos Ejercicios (p. 136).

Todas ellas están rebosantes de doctrina bíblica y apostólica; en todas aparece la autoridad, la libertad de espíritu, el valor sereno de un Prelado de Cristo, que propone la verdad evangélica sin ambages ni rodeos, sin adulaciones ni concesiones, a todos sus fieles hijos.

Estas cualidades le han merecido el respeto de sus enemigos, el amor entrañable de sus hijos, la veneración y aplauso de muchos, origen de este homenaje.

L. N.

JOANNÉS, G. *La Vie de l'Au-dela dans la Vision Béatifique.* (176)-8.º-1932.

Precio: 9 f. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, Paris.

Mezcla de teología y ascética es esta obra sobre un tema tan agradable como la vida eterna, la Visión beatífica en ella.

Comienza por asentar lo que es la

gracia santificante, medio para alcanzar la visión beatífica, y luego expone la naturaleza de esta visión, los gozos que ella acarrea a los bienaventurados, la gloria del alma, la del cuerpo, los gozos esenciales y accidentales. Finalmente y como consecuencia de tan grande bien que contemplamos, nos invita a la ascensión hacia él, a desearlo y a merecerlo con la práctica de las virtudes.

La doctrina está basada en la de los Doctores de la Iglesia, principalmente del Sol de las Escuelas Santo Tomás de Aquino, y apoyada con los dichos de varios autores franceses de nota, los PP. Terrien y Félix, Monsabré, Gay, etc.

El estilo es suave y atrayente, nada difícil, muy agradable por el modo de proponer las cosas y muy alentador del deseo de gozar tan grande dicha.

Una carta prólogo del Excmo. Cardenal de París Mons. Dubois, que va al principio, es la mejor síntesis y recomendación de esta obra.

L. N.

N. N. *Un Alma de niño. Guido de Fontgalland* (1913-1925). Traducción directa del original francés. (88)-8.º-1932. Precio: 1. p. Librería Casulleras, Claris, 15, Barcelona.

Narración conmovedora, confortante, de la vida de un niño angelical como pocos, de su muerte beatífica, de pasar, como decía él, de los brazos de su mamá de la tierra a los de su mamá del cielo, sin pasar por el purgatorio.

En la cubierta se lee: “Habrán santos entre los niños”. Pío X. Este es uno de ellos, que voló al cielo a los

doce años de edad lleno de méritos.

Excelente opúsculo para distribuirlo a niños en Colegios, en distribuciones de premios. Va al principio en lámina la simpática figura del biografiado.

L. N.

VALLET, AUGUSTE-DUBUCH, ROBERT.
Les Guérisons de Lourdes en schémas. (VIII-182)-8.º-1932. Precio: 5 francos. Pierre Téqui, Libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, Paris.

Dícese en la misma portada que esta obra es de propaganda popular. ¡Y tanto! Aquí los milagros, las curaciones maravillosas de Lourdes, entran por los ojos, ellas mismas hablan. Se presenta en un dibujo esquemático el mal antes de llegar a la piscina: un tumor, una llaga, una fistula, un hueso quebrado, etc., y a continuación la misma persona enteramente curada, el mal del todo desaparecido: la cabeza, las piernas o los brazos, las costillas, las vértebras, etc., en estado normal y completamente sanos.

Refiérense los hechos con toda puntualidad, adúcense los certificados de los doctores, las acciones de gracias de las personas curadas, los testimonios de los que en los sucesos intervinieron. No puede darse mayor certidumbre, evidencia mayor de las curaciones y milagros obrados en Lourdes.

Algunos de estos milagros han tenido grande resonancia.

L. NAVÁS

FARGUES, MARIE. *La Croisade Eucharistique.* Pédagogie et résultats: (56)-8.º. Les Editions du Cerf, Juvisy, Seine-et-Oise.

Casi todo el opúsculo es pedagogía, es decir, explica lo que es la cruzada eucarística, el modo de formarla, las dificultades que se ofrecen y los medios para superarlas, su desarrollo y porvenir.

Al fin se dan unos datos preciosos: el número de los Cruzados en el mundo es de unos tres millones; sólo en Francia 300.000. Los centros canónicos de la Cruzada son los del Apostolado de la Oración, establecidos en 75 naciones y 1.056 diócesis, etc.

L. NAVÁS

EUDES, SAINT JEAN. *Exercice d'amour vers Jésus*, suivi de Quarante Flammes d'amour envers son Sacré Cœur. (38)-8.º-1932. Librería Herder, Balmes, 22, Barcelona.

Todo este opúsculo es ascético y místico. Las almas devotas hallarán en él dulce materia de coloquios con su Amado, con el divino Corazón, que las conducirá a unirse íntimamente con aquel Centro de las almas.

Estas oraciones y llamas, a la vez que pueden ser oración vocal fervorosa, dan sabrosa y ardorosa materia de contemplación y amor.

El opúsculo es, además, muy manual, lo cual ayuda para manejarlo con frecuencia.

L. NAVÁS

PETRELLI, NAZARENUS, O. S. A. *Annis Mystico-Augustinus.* Vol. I y II. (XX-436)-(438)-16.º-1932. Precio: 12 l. los dos volúmenes. Casa Editrice Marietti, via Legnano, 23, Torino.

Nos agrada en extremo esta obra

tan manual en el tamaño, tan sólida en la doctrina, toda sacada de las palabras del gran Padre de la Iglesia San Agustín, tan útil en la práctica.

El primer tomo comprende los seis primeros meses del año, el segundo los seis últimos. La materia de cada día ocupa unas dos páginas impresas y ofrece cierta unidad de pensamiento, v. gr., la humildad, las tentaciones, la Anunciación, la muerte, etc. Está dividida en cuatro partes: *Ora-ción*, que es una jaculatoria u oración breve; *Lectura*, que podremos llamar instrucción, consideración o meditación, y forma el cuerpo del asunto diario; *Fruto*, que es una reflexión práctica, y *Sentencia* o Máxima final, también breve, cierta norma de conducta en nuestras acciones.

Por ejemplo el día 24 de enero (t. 1, p. 55). Tres vidas dan testimonio de Cristo. En el Fruto se dice: Si pudicitiam conjugalem quaeris, habes Susannam: si vidualem, habes Annam: si virginalem, habes Mariam.

Es útil esta obra para leer y meditar y formar el alma cristiana en la fe y doctrina, para enseñar y predicar. Los predicadores tienen aquí un arsenal agustiniano selecto para infinidad de asuntos en sus pláticas.

El título nos habría gustado más y parecido más exacto "Annus ascetico-christianus" y la dedicatoria (p. VII) "Excellentissimo-spiritualis disciplinae-magistro" (en vez de conditori).

L. NAVÁS

CAPÁNAGA DE S. AGUSTIN, VICTORINO, A. R. *La Virgen en la Historia de las Conversiones.* (202)-8.º-1932. Precio: 4,50 p. en rústica y 6,50 en tela. Depósitos de venta: Luis

Gili, Córcega, 415, Barcelona, y Gabriel Molina (Sucesores), Pontejos, 3, Madrid.

En dos partes se divide esta obra. La primera es general, y dedicando el autor su estudio a la veneranda imagen de la Virgen del Camino, muestra que la Santísima Virgen es nuestro camino, nuestra vida, la que nos conduce a Cristo.

En la segunda da entrada a las narraciones de las maravillosas conversiones obradas por la celestial Señora y su preciosa devoción. Entre otras recordaremos las famosas de Veillot (p. 67), Manzoni (p. 117), Coppée (p. 129), Riego en la hora de la muerte (p. 133), Ratisbona (p. 144), Newman (p. 184), con muchas otras. Están narradas con gran variedad; en varias el autor añade algunas consideraciones. La que titula *Lluvia de conversiones* (p. 76) está toda ella expuesta con gran sustentación.

Toda la obra es parenética. Puede ser útil a los fieles que desean ejemplos confortantes y a los oradores que hallan en este libro precioso material de sus discursos.

El volumen está adornado con dos hermosas láminas: una de la Virgen del Camino y otra en tricromía de la Inmaculada de Murillo.

L. NAVÁS

CHEVALLIER, O. S. B. *Les avis, sentences et maximes de Saint Jean de la Croix docteur de l'Eglise.* Pensées venues de ses cahiers, de ses billets et de ses œuvres. (352)-8.º-1933. Precio: 7,50 f. Desclée de Brouwier et Cie., 76 bis, rue des Saints Pères, Paris. VII.

La mayor parte de este volumen es obra del que la dispuso para la imprenta, Dom Chevallier, quien con prolijidad y paciencia verdaderamente benedictina ha escudriñado las ediciones y manuscritos, cotejado palabras y hecho catálogos o listas diferentes que harán las delicias de los bibliófilos y constituyen un monumento de crítica erigido a los escritos de San Juan de la Cruz.

Lo que es propiamente del Santo (págs. 135-273) preséntose en dos páginas entre sí fronteras, en francés y en español, todavía con numerosas notas al pie de las páginas. En ambos textos añádense números de párrafos o divisiones de ellos, y en el francés un breve epígrafe del contenido del párrafo.

Los opúsculos del Santo que aquí se presentan se reducen a tres: los cuadernos del monasterio de Beas, conjunto de respuestas y colección de billetes.

Como la obra es francesa, el texto francés se ha puesto con la ortografía actual, con distinción de puntos, comas, letras mayúsculas, etc.; no así en el castellano, que carece de ordinario de puntos, comas y mayúsculas. No tratándose de un facsímile y además habiéndose puesto acentos, de conformidad con la ortografía actual, los cuales indudablemente no se encuentran en el texto original, creemos que fuera más del gusto de la mayoría de los lectores y menos trabajosa la lectura, si se hubiese hecho lo propio en el texto castellano, acomodándolo a la ortografía corriente, al menos en lo tocante a puntos, comas y letras mayúsculas.

L. NAVÁS

BASALENQUE, DIEGO. *Muerte en vida y vida en muerte*. Vol. I. (445)-8.º-1933. Precio: 5 p. Imprenta del Monasterio del Escorial. El Escorial (Madrid).

Este volumen es el segundo de la Biblioteca clásica Augustiniana. Merece todos nuestros aplausos por su lenguaje, por su doctrina, por su erudición.

El *lenguaje* es clásico a todas luces, teniendo a cada paso frases elegantes y del mejor gusto del siglo de oro de nuestra literatura. Léese, por ejemplo, en la página 173: "Pero adelgacemos más el pensamiento, y reduzcamos la verdad a mayor estrecho". Semejantes a esta se ven en todas las páginas, de suerte que para aprender lenguaje castizo puede leerse esta obra, y los amantes de la literatura la leerán y saborearán con fruición.

Su *doctrina* es ascética excelente y solidísima, por el estilo de Fray Luis de Granada. B. Juan de Avila o P. Alfonso Rodríguez.

En dos partes se divide la obra: 1.ª Muerte en vida muestra los males que se encuentran en esta vida miserable, aun en aquéllas que el mundo llama delicias y son las tres concupiscencias; 2.ª Vida en muerte, enseña los grandes bienes que nos trae la muerte cristiana, con los sacramentos y gracia de Cristo, con las esperanzas de la gloria. Sencillo es el plan y desarrollado a maravilla, con novedad e interés que no se agota.

Entiéndase fácilmente que esta doctrina está sacada de las mejores fuentes, de los santos y Doctores, y sobre todo de la Sagrada Escritura, cuyos pasajes y textos se citan y explican con gran frecuencia.

La *erudición* de esta obra es copiosísima. El autor, según se ve en la Introducción o Prólogo del P. Ignacio Monasterio, estaba bien versado en toda literatura sagrada y profana; y en este volumen frecuentemente se traen y citan, por cierto muy oportunamente, dichos de muchísimos autores antiguos, incluso poetas, como Ovidio, Horacio, Juvenal, etc.

En el mismo Prólogo se ven las muchas obras que dejó inéditas el sabio y elocuente autor, pertenecientes a ciencias sagradas, derecho, parentética, etc. Ojalá vean la luz pública, siquiera las principales.

La impresión es correcta; sin embargo añádense al fin las erratas más notables, consistentes la más en omisiones, fáciles de explicar, tratándose de una obra manuscrita tan antigua.

L. NAVÁS

C. J. et A. R. Ouvrez l'œil! (Ou les interessantes decouvertes de la Raison) (60)-8.º-1933. Precio: 2 fr. 50. Collection Verité. P. Tequi. 82, rue Bonaparte, Paris. VI.

La casa Tequi publica, entre otras, una colección "Verité" dirigida por Luis Divry, para la educación popular. Son unos folletos que recuerdan los de nuestro "Apostolado de la Prensa", un poco olvidados. Pero más lujosos, muy bien presentados, llenos de curiosos grabados, algo toscos como hoy se estila. Este fascículo, partiendo de una interesante descripción del "ojo humano", sube por un "fácil raciocinio", de la razón a la fe. La exposición es rápida, ligera, popular.

Casi todos los puntos dogmáticos, Dios, el alma, la religión, Divinidad, de Jesucristo, la Iglesia, se apoyan en los elocuentes testimonios de hombres célebres, aunque no todos ortodoxos. La impiedad tiene sus horas iluminadas y sinceras, que es oportuno recoger.

J. A. DOMÍNGUEZ

E. DUPLESSY. *Cours de Religion, en forme de petits prênes*. (VIII-496)-4.º-1932. Precio: 6 fr. Troisième série. Les Sacraments a recevoir. 52 lectures. Pierre Téqui, Libraire-Editeur, Rue Bonaparte, 82, Paris. VI.

Como lo indica la portada, es la tercera serie, y tercera edición, de un curso muy original, muy francés, de instrucción religiosa. Abraza este tomito las materias de gracia, de oración y de sacramentos. Se exponen en cincuenta y dos *lecturas*, de tres paginitas cada una, que el predicador fácilmente convierte en pláticas brevísimas de cinco minutos. La exposición es clara y corriente. En tanta concisión no es extraño que alguna vez deje que desear la integridad. Así, por ejemplo, en la necesidad y frecuencia de la confesión, quedan imprecisas la obligación y la devoción; y no se distingue tampoco en la acusación entre la obligación de los mortales y la devoción en los veniales. El señor Duplessy ha hecho una obra útil al facilitar su cometido a los catequistas obligados a la máxima brevedad.

J. A. DOMÍNGUEZ

Obras recibidas en la Redacción (1)

1. ALLEVI, LUIGI. *Ellenismo e Cristianesimo*. (VI-332)-8.º-1934. Precio: 10 l. Societa Editrice "Vita e Pensiero". Milano.
2. ALONSO MUÑOYERRO, LUIS. *Código de Deontología médica*. (250)-8.º-1934. Ediciones "FAX", Plaza de Santo Domingo, 13. Apartado, 8001. Madrid.
3. AZPIAZU, JOAQUÍN. *La acción social del sacerdote*. (340)-8.º-1934. Precio: 6 p. Biblioteca "Fomento Social". Ediciones FAX. Plaza de Santo Domingo, 13. Apartado, 8001. Madrid.
4. BAUMGARTEN, N. DE. *Généalogies des branches régnantes des rurikides. Du XIIIe au XVIe siècle*. (152)-4.º-1934. Precio 34 l. *Orientalia Christiana*. Vol. XXXV.-I. Núm. 94. Junio-1934. Pont. Institutum Orientalium Studiorum. Piazza Santa Maria Maggiore, 7. Roma, (128). (Italia.)
5. BAYLE, CONSTANTINO, S. I. *España en Indias*. Nuevos ataques y nuevas defensas. (450)-4.º-1934. Asociación para el Fomento de Estudios Misiológicos en España (AFEME). *Biblioteca Hispana Missionum*. Volumen VII. Sección de la Unión Misional del Clero. Editorial "Iluminar" Vitoria. (Alava.)
6. BERGSTRÄBER, G. *Nichtkanonische Koranlesarten in Muhtasab des ibn Ginni*. (92)-4.º-1933. Precio: 6 m. *Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften*. Philosophisch-historische Abteilung. Jahrgang 1933. Heft. 2. Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. München.
7. BERGSTRÄBER, G. *Phonogramme in neuaramäischen Dialekt von Malula*. Satzdruck und Satzmelodie. (126)-4.º-1933. Precio: 9. *Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften*. Philosophisch-Historische Abteilung. Jahrgang 1931/32. Heft 7. Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. München.
8. BOVER, JOSÉ MARÍA, S. J. *Consideraciones espirituales para los Nueve primeros viernes de mes*. (36)-16.º-1933. Precio: 0,25 p. Luis Gili. Córcega, 415. Barcelona.

(1) En esta sección se anuncian las obras que nos llegan; pero hay que observar: 1) que la mera inserción de estas obras no supone que la Redacción apruebe su contenido; 2) que no podemos comprometernos a publicar la recensión más que de las obras que expresamente hayamos pedido con ese fin y de las que, habiéndose nos enviado sin pedir las, sean a juicio de la Redacción conformes con la índole de la Revista, y su importancia, bajo este aspecto, lo aconseje. Se dará la preferencia a aquellas obras de las que se nos envíen dos ejemplares.

Se ruega a los editores y autores que en sus envíos pongan la siguiente dirección: Sr. Director de ESTUDIOS ECLESIASTICOS. Apartado 10.075. Madrid.

9. BRIERRE, JEAN. *La vie de Sainte Marie-Madeleine*. (208)-8.º-1933. Precio: 12 f. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
10. BROWE, PETRUS, S. J. *Textus antiqui de festo Corporis Christi*. Series Liturgica, Fasc. IV. (56)-8.º-1934. Precio: 1,10 m. Opuscula et Textus Historiam Ecclesiae Eiusque vitam atque doctrinam illustrantia. Aschendorffsche Verlagsbuchhandlung. Münster in Westf.
11. BRUGERETTE, J. *Le Prêtre Français et la Société Contemporaine*. La Restauration catholique (1815-1871). (VIII-312)-8.º-1933. Precio: 30 f. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
12. CAVA, FRANCESCO LA. *Ut videntes non videant*. Il motivo e lo scopo delle parabole nel vangelo. (72)-8.º-1934. Precio: 4 l. Casa Editrice Marietti. Roma. (Italia.)
13. CAZALES, DE. *La Douleureuse Passion de N. S. Jésus-Christ. D'après les méditations d'Anne-Catherine Emmerich*. (376)-8.º-1934. Precio: 12 f. Pierre Téqui, Librairie-Editeur, 82, rue Bonaparte, 82. Paris-VIe. Francia.
14. CECHELLI, CARLOS. *La Ciudad del Vaticano*. 300 fotograbados y 9 planos. Traducción de ANDRÉS LARROSA.
15. CLEMENT, DR. G. *Derechos del niño antes de nacer*. Traducción de AGAPITO M. DE SOBRADILLO, O. M. C. (152)-8.º-1934. Precio: 3 p. Ediciones "FAX" Plaza de Santo Domingo, 13. Apartado, número 8001. Madrid.
16. COJAZZI, SALESIANO. *Ozanam y las Conferencias de San Vicente de Paül*. 1833-Mayo-1933. Versión del italiano por EMILIO SANZ. (160)-16.º-1934. Precio: 1 p. Luis Gili, Editor. Córcega, 415. Barcelona.
17. EUDES, SAN JUAN. *Oficio Parvo del Sagrado Corazón de Jesús y del Dulce Corazón de María*. Traducidos por el P. ESTEBAN MOREU, S. J. (72)-16.º-1934. Precio: 0,70 p. Luis Gili, Editor. Córcega, 415. Barcelona.
18. EURINGER, SEBASTIÁN. *Die thioptischen Anaphoren des hl. Evangelistem Johannes des Donnersohnes and des hl. Jacobus von Sarug*. (122)-4.º-1934. Precio: 26 l. *Orientalia Christiana*. Vol. XXXIII. 1. Núm. 90, Enero, 1934. Pont. Institutum Orientalium Studiorum. Piazza Santa Maria Maggiore, 7. Roma-128.
19. DUPUY MAZUEL, HENRI. *Chrestos*. Versión española y notas de JUAN BAUTISTA VIZA. (348)-8.º-1934. Precio: 6 p. Eugenio Subirana, S. A. Puertaferriosa, 14, entlo. Barcelona.
20. FALLER, OTTO S. J. G. *Ambrosii. De virginibus*. Ad praecipuorum codicum fidem recensuit. (80)-4.º-1933. Florilegium Patristicum tam veteris quam medii aevi autores complectens. Fasciculus XXXI. Bonnae Sumptibus Petri Hanstein.
21. FESTER, RICHARD. *Eros in Goethes Faust*. (108)-4.º-1933. Precio: 7. m. *Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschafte* Philosophisch-historische Abreilung. Jahrgang 1933. Heft. 8. Verlag der Bayerischen Akademider Wissenschaften. München.
22. FRAIPONT, CHARELES, ET LECLERQ, SUZANNE. *L'Evolution adaptarions et mutatione*. I. Berceaux et migrations. (40)-4.º-1932. Precio: 9. f. *Actualités Scientifiques et Industrielles*, XLVII. La Paléontologie, les

- grands problèmes de la Biologie Générale. Hermann et Cie. Rue de la Sorbonne, 6. París.
23. FRAIPONT, G. *Adaptationes et Mutationes*. II. Position du problème. (28)-4.º-1932. Precio: 6 f. Actualités Scientifiques et Industrielles, XLVII. La paléontologie et les grands problèmes de la biologie générale. Hermann et Cie. Rue de la Sorbonne, 6. París.
 24. GALDOS, ROMUALDO. *Salterio Davidico*. Traducción española de los Salmos en el texto latino declarado auténtico en la Iglesia Católica. (268)-8.º-1934. Fratelli Lestini. Via della Palombella, 24-25. Roma (Italia).
 25. GEREST, G. O. P. *Veritas*. La vie chrétienne raisonnée et méditée. IV. *La Maison paternelle*. Vol. I. La famille. La vie du foyer, le chef et ses membres. (XVI-490)-8.º-1933. Vol. II. Le sanctuaire intime. Les préférés de la maison. (288)-8.º-1933. Precio: 30. f. Librería Herder. Balmes, 22. Barcelona.
 26. GIBBONS, CARDENAL JAIME. *El Embajador de Cristo*. Versión del inglés por VICENTE MARÍA DE GIBERT. (XVI-390)-8.º-1934. Precio: 5,50 pesetas. Luis Gili, Editor. Córcega, 415. Barcelona.
 27. GIBBONS, S. EM. LE CARDINAL. *La Foi de nos pères*. ou Exposition complète de la Doctrine chrétienne. (XXVI-474)-8.º-1934. Precio: 15 f. Pierre Téqui, Librairie-Editeur. 82 rue Bonaparte, 82. Paris-VIe. (Francia.)
 28. GOMÁ Y TOMÁS, EXCMO. SR. DR. D. ISIDORO. *La Eucaristía y la vida cristiana*. Estudios de teología y psicología sobrenatural alrededor del Santísimo Sacramento y Comunión. Tomo I (XXVIII-356); Tomo II (420)-8.º-1934. Rafael Casulleras. Claris, 15. Barcelona.
 29. GONZÁLEZ, AMADO. *La obra de los jesuitas ante la crítica alemana*. Unas apostillas al libro de René Fülöp. (252)-8.º-1933. Precio: 4 p. Hijos de Santiago Rodríguez. Luis Calvo, número 12 y 14. Burgos.
 30. GONZALEZ, AMADO. *Las grandes riquezas de los Jesuitas en la historia y en la actualidad*. (272)-8.º-1933. Precio: 5 p. Hijos de Santiago Rodríguez. Luis Calvo, número 12 y 14. Burgos.
 31. GOUVELLO, LE VICOMTE HIPPOYTE. *Armelle Nicolas dite la Bonne Armelle*. Servante des Hommes et Amante du Crist. 1606-1671. (XVIII-366)-8.º-1934. Precio: 10 f. Pierre Téqui. Librairie-Editeur. 82, Rue Bonaparte. Paris VIe (Francia).
 32. GRABMANN, MARTIN. *Die Aristoteleskommentare des Simon von Faversham (+ 1306) Handschriftliche Mitteilungen*. (40)-4.º-1933. Precio: 2,50 m. *Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften*. Philosophisch-historische Abteilung. Jahrgang 1933. Heft 3 Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. München.
 33. GRABMANN MARTIN. *Studien über den Einflu der aristotelischen Philosophie auf die mittelalterlichen Theorien über das Verhältnis von Kirche und Staat*. (162)-4.º-1934. Precio: 10 m. *Sitzungsberichte der Bayerischen Akademie der Wissenschaften*. Philosophisch-historische Abteilung. Jahrgang 1934. Heft 2. Verlag der Bayerischen Akademie der Wissenschaften. München.